

Tema: La democracia moderna

Nombre: _____

Fecha: _____

Lea, analice y resuelva las siguientes preguntas

1.

¿Qué se entiende por soberanía? La afirmación correcta es:

- la participación de cualquier organismo internacional en asuntos internos del Estado ecuatoriano.
- los diferentes gobiernos del mundo pueden tomar decisiones sobre el territorio ecuatoriano.
- el Gobierno Nacional del Ecuador tiene derecho a tomar sus propias decisiones sin intervención extranjera.
- las autoridades diplomáticas extranjeras asesoran a políticos ecuatorianos.

2.

Respeto, diversidad y tolerancia

Respeto, diversidad y tolerancia

El artículo 17 de la Constitución de la República establece que el Estado garantizará a todos sus habitantes, sin discriminación alguna, el libre y eficaz ejercicio y el goce de los derechos humanos establecidos en esta Constitución y en las declaraciones, pactos, convenios y más instrumentos internacionales vigentes. Adoptará, mediante planes y programas permanentes y periódicos, medidas para el efectivo goce de estos derechos.

Seleccione los enunciados que forman parte de las políticas que se relacionan con la inclusión, igualdad y equidad de la diversidad cultural que forman parte de la Constitución.

1. Garantizar la prestación de servicios públicos diferenciados, de acuerdo a las necesidades de los pueblos y nacionalidades
2. Promover la inclusión de profesionales de nacionalidades y pueblos sin discriminación
3. Promocionar audiencias públicas y otras formas abiertas de participación ciudadana
4. Construir diálogo entre el Estado y la sociedad para una buena gobernanza corresponsable
5. Garantizar la libertad de enseñanza, de acuerdo a los principios y las creencias

1, 2, 5

1, 2, 4

1, 2, 3

2, 3, 5

3.

Cuando los ciudadanos eligen a sus autoridades a través del voto, este sistema político es:

Una monarquía

Una dictadura

Una democracia

Un reino

4.

Lea y analice el siguiente enunciado sobre los límites de la democracia representativa y responda la interrogante.

Según varios tratadistas, la democracia representativa radica en que una vez en el poder, las autoridades pueden priorizar sus intereses individuales en frente a los intereses colectivos, se pierde el amor a la patria, y el cumplimiento de las ofertas de campaña se puede extraviar en la inmensidad del Estado.

¿Qué acciones son fundamentales para conservar y reforzar la democracia representativa, tomando en cuenta sus límites?

Tomar acciones de toma de poder, sin el procedimiento democrático de legitimación, como el voto y elección de representantes.

Tomar acciones de vigilancia y fiscalización de la actividad política de los gobernantes o administradores del Estado (rendición de cuentas, manejo de fondos públicos).

Tomar acciones de control por parte del pueblo a sus autoridades, a excepción del manejo de fondos públicos y la rendición de cuentas de sus actos.

Ninguna de las anteriores.

5.

Relacione el mecanismo de deliberación pública y comunitaria con su ejemplo.

Deliberación pública

La deliberación pública es entendida como el intercambio público y razonado de argumentos; es decir, el diálogo entre la sociedad y el Estado como base de la participación ciudadana. En Ecuador, algunos mecanismos de deliberación se encuentran señalados en la Ley Orgánica de Participación Ciudadana y Control Social.

Mecanismo

1. Asamblea local
2. Silla vacía
3. Cabildo popular

Ejemplo

- a) Un municipio realiza una convocatoria a la ciudadanía y a las organizaciones sociales, con la finalidad de consultarles sobre si debe procederse o no con el llenado de zonas que fueron afectadas, recientemente, por un desastre natural.
- b) Un representante de una organización social presenta una propuesta al Concejo municipal para que se prohíban espectáculos que fomenten la discriminación hacia diferentes grupos étnicos y tiene la facultad de debatir su propuesta en las reuniones del Concejo, con voz y voto.
- c) Varios miembros de organizaciones sociales y ciudadanas de una parroquia se reúnen para encontrar una mejora en la cobertura de servicios básicos de la localidad.

1a, 2c, 3b

1b, 2a, 3c

1c, 2a, 3b

1c, 2b, 3a

6.

De los siguientes titulares del periódico, ¿cuál pertenece a un país que vive en democracia?

- Las imitaciones burlescas de las autoridades provocan el cierre de señal de las radiodifusoras a nivel nacional.
- La ciudadanía de nuestro país se prepara para sufragar en las próximas elecciones.
- Las federaciones estudiantiles universitarias que tengan un criterio distinto al del gobierno serán exiliadas.
- Autoridades se niegan a recibir a miembros de un grupo ecologista que fueron reprimidos con violencia.

7.

Los movimientos de mujeres en el Ecuador tienen su origen a principios del siglo XX, desde entonces han buscado la reivindicación de una serie de derechos que apunta hacia la equidad de género.

Son conquistas de este movimiento, excepto:

- Rebajas o exoneraciones tributarias.
- Significativa representación política.
- Mayor presencia en el mercado laboral.
- Penalización de la violencia doméstica.

8.

El concepto de deliberación exige a la democracia deliberativa una conducta distinta a otras concepciones de democracia. Además, no es cualquier tipo de deliberación, tampoco se realiza en cualquier lugar, ni de cualquier forma o modo, sino que es una forma de debate, cuyo objetivo es cambiar las preferencias que permiten a la gente analizar cómo actuar en determinadas circunstancias.

Con base en el texto, identifique una ventaja de la democracia descrita.

- Los ciudadanos son quienes designan autoridades mediante una asamblea
- Los representantes elegidos por sufragio son quienes toman las decisiones
- Requiere que los ciudadanos se encuentren adecuadamente informados
- Permite la participación de la ciudadanía dentro de las políticas públicas.

9.

Identifique el hecho histórico que se vincula con la declaración de los derechos descritos.

Los derechos humanos han pasado por diversos procesos históricos para poder ser reconocidos como tales. De esta manera, con la Declaración de los Derechos del Hombre y del Ciudadano se hizo el reconocimiento de derechos que antes eran impensables, ya que estos se limitaban a una sola clase social. Con el derrocamiento de la monarquía y, con ella, del Antiguo Régimen, se establecieron derechos con el principio de libertad, igualdad y fraternidad como base de un nuevo sistema.

- Segunda Guerra Mundial
- Revolución Francesa
- Revolución Industrial
- Independencia de Estados Unidos

10.

Lea el siguiente párrafo y responda la pregunta:

Rousseau, entre otros, fue un filósofo que luchó por la igualdad y la participación política de los ciudadanos, proponiendo una diferencia entre el concepto "estado civil" y el concepto "estado de naturaleza". En sus palabras, "este tránsito del estado de naturaleza al estado civil, produce en el hombre un cambio muy importante, sustituyendo en su conducta el instinto por la justicia y dando a sus acciones el carácter moral que antes les faltaba. Sólo entonces, cuando la voz del deber sucede al impulso físico, y el derecho al apetito, el hombre que hasta ahora no había mirado más que a sí mismo, se ve obligado a obrar con arreglo a otros principios y a consultar a su razón".

Según el autor mencionado, ¿Cuál es la diferencia principal entre estado civil y estado de naturaleza?

- El lugar donde se habita, sea la ciudad o el campo
- Maneras de alimentación y de vestido
- La superación de los instintos e impulsos naturales hasta alcanzar ciertos principios justos y razonados
- Castigo y sanciones